

DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLIII

Redacción y Administración: Almirante, 15, bajo.—Teléfono 2.931

Madrid, Martes 11 de Abril de 1911

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 13.022

Un poco de cuidado

En nuestro deseo de no restar ni un ápice al mérito del Sr. Canalejas adoptando una actitud gallardamente gubernamental ante las amenazas descendidas de republicanos y socialistas, no quisimos ayer comentar una parte de su último discurso que disuena de todo lo anterior.

Nuestra independencia política y los francos electos que estos días hemos dedicado al presidente del Consejo, por que los creíamos merecidos, no pueden dar lugar a suspicacias sobre la advertencia que hoy nos consideramos en el caso de hacer.

A ello nos obligan los comentarios de algunos periódicos que, en su odio a los conservadores, no vacilan en dar á las palabras del Sr. Canalejas un significado que nosotros no le dimos, aunque no pedamos negar que no sonaron bien en nuestro oído.

La proposición que el Sr. Azcárate presentó y defendió al final del debate contenía dos demandas al Gobierno: una sobre la reforma del Código militar, otra sobre la derogación de la ley de Jurisdicciones.

El Sr. Canalejas se negó en absoluto á la menor avenencia sobre tales extremos, y la mayoría votó en contra, apareciendo unidos, como era lógico, en tal asunto, todos los elementos de orden entente de los que hacen de la revolución la base de su credo político con más ó menos valentía.

Sin embargo, la negativa del presidente del Consejo fué condicional y de momento, dejando entrever un criterio de conformidad en el fondo con las reformas demandadas en la proposición de los republicanos.

Esto fué lo que nos disonó un poco, y si lo dejamos pasar fué por el motivo antedicho. Además, no era urgente poner valladas á un campo que aun no estaba en condiciones de ser convertido en solar.

Pero como ya hemos consignado, ahora salen algunos rotativos jactando la cosa, razonando la momentánea conjunción al votar de liberales y conservadores, y dando por bueno que el señor Canalejas encuentra razonable que el Código militar se modifique y que se derogue la ley que tantas protestas suscita entre los que con ella no pueden dar suelta á sus pasiones.

Muy lejanos estamos de sectarismos estrechos, y tampoco nos asaltan temores pueriles; pero los intereses que el Código de guerra debe guardar son tan sagrados, que es necesario un estudio sereno antes de tocar á sus preceptos.

Por otra parte, la ya citada ley de Jurisdicciones nació por una verdadera ne-

cesidad de defensa ante ataques inopinados que dieron lugar á extremos imposibles dentro de un régimen de paz.

Ambos asuntos son, como todo lo humano, susceptibles de mejoramiento en su forma y en su tendencia; pero a querer traducir en textos legales esas mejoras, será preciso un poco de cuidado para no caer en la red que los elementos revolucionarios tienden al partido liberal para que éste les quite trabas y les facilite su acción demoleadora.

La injusticia, siempre imperante en el terreno político, se ha complacido en pintar al Sr. Canalejas poco menos que del brazo de los enemigos de la monarquía; es indispensable que no se dé la razón á los que así traducen el espíritu progresivo del jefe del Gobierno, que no es incompatible con la defensa de los sanos principios de orden, de los cuales nos complacemos en reconocer que es amante como el que más.

Pasado el fragor del debate y habiendo otros asuntos más urgentes, no es probable que estas cuestiones tomen un estado de hecho en fecha próxima, que permita volver á las andadas; pero la cosa interesa demasiado á los que quieren tener las manos libres, para que no aprovechen la primer coyuntura volviendo á pedir lo que necesitan y sería candidamente insignificante concederles por lrisismos democráticos y filosofías preciosas para ser leídas y admiradas en ratos de ocio.

No terminaremos sin consignar que al querer á toda costa que sean los Tribunales ordinarios los que entiendan en ciertos delitos, demostrando confianza en su lentitud, se les infiere una ofensa inmerecida de la cual no queremos ser partícipes. Así son esos radicales que aquí nos traemos para uso interno.

La cuestión de Marruecos

La situación dentro de Fez sigue siendo la misma. Escasean los viveres y el carbón.

El Maghze ha decidido no emprender nuevos ataques contra los benimitir hasta asegurarse la lealtad de las demás kabilas, haciéndoles creer que van á recibir grandes contingentes de Caballería para reforzar las mehallas y apelando á toda clase de argumentos, incluso el de sacrificar al Giani.

Esto no deja de tener sus inconvenientes, porque el Giani es una potencia en Fez, que cuenta con muchos incondicionales.

Dicese, con gran verosimilitud, que las kabilas exigen como primera condición para negociar con Muley Hafid que todos los militares europeos abandonen inmediatamente Fez y Xerarda.

Añádese que ante el convencimiento de que las kabilas no le ayudan, se inclina á transigir y á rogar á los militares que salgan de Fez con conveniente escolta.

Háblase de reuniones celebradas por los militares para tomar acuerdos.

Los rebeldes, á pesar de las lluvias, siguen

quemando todos los adueros de los alrededores de Fez, hasta un kilómetro de las murallas, y saqueando'os después.

La intervención de Alemania ha echado un poco de agua á los cables del Gobierno francés.

M. Chambon, embajador de Francia en Berlín, celebra estos días frecuentes conferencias con el ministro alemán de Negocios extranjeros á propósito de los asuntos de Marruecos.

Por nuestra parte seguimos efectuando ejercicios y prácticas de concentración. Verifican estos ejercicios los Cuerpos siguientes:

Un regimiento de Infantería de Marina, en San Fernando.

Los de Mallorca, Guadalupe y octavo de Artillería, en Valencia.

La cuarta división en Andalucía, y, sobre todo, el regimiento de Caballería de Vitoria y el 12 de Artillería, en Granada.

Cuántas suposiciones se hacen sobre la marcha de estas unidades son completamente gratuitas.

Noticias telegráficas del extranjero

La insurrección mejicana.

Londres, 10

Comunican de Méjico que el general Williams, con un grupo de revolucionarios, atacó á 500 hombres de las tropas regulares, siendo derrotado con grandes pérdidas y resultando el gravemente herido.

Horroroso incendio.

Londres, 10.

En un pueblo de la India, del distrito de Bombay, se estaba celebrando una fiesta en un edificio cubierto de rastrojo y alumbrado con petróleo.

Sin que se sepa cómo, se produjo un incendio, tomando tal incremento, que más de 200 personas, entre hombres, mujeres y niños, perecieron entre las llamas.

Los obreros del puerto.

Barcelona, 10.

Algunos obreros del puerto han decidido declararse en huelga por dos días.

Sin embargo, se sigue trabajando en todo el puerto.

La colonia española.

Burdeos, 10.

Bajo la presidencia del vicecónsul de España, Sr. Calzadilla, se han reunido varios miembros de la colonia española en Burdeos, con el fin de fundar un centro docente genuinamente español y destinado á los obreros de la colonia.

El doctor en Filosofía y Letras, pensionado por la Universidad de Salamanca, Sr. García Bouza, dió una notable conferencia explicando el carácter, la aplicación y las consecuencias de la fundación que se proponen establecer.

Habló después M. Cirot, catedrático de Literatura española en la Universidad de Burdeos.

Se planeó el asunto y se tomaron acuerdos de importancia.

Los horrores de la India.

Londres, 10.

Cablegramas de Calcuta dicen que, según



El Excmo. Sr. General de brigada D. Arturo González Gelpi, jefe de la primera Sección de la Inspección general de las Comisiones Liquidadoras de los Ejércitos de Ultramar.

Jespachos de Simla, la tribu medio salvaje de los abores, que habita en la frontera del Assam, ha atacado y destruido la expedición científica que mandaba mister Noel Williamson, residente británico en Sadiya Lakinpur.

La noticia de este desastre ha sido llevada por un indígena, único miembro de la caravana que ha logrado salvarse.

Según cuenta, la expedición se componía de cincuenta y tres personas.

Además de Mr. Noel iba en ella otro inglés, que era médico.

Acompañaban á ambos cincuenta indígenas, cargados de viveres é instrumentos.

La mayoría de ellos no tenían armas. Un guía, que era hombre de toda la confianza de Mr. Noel, estaba encargado de llevar á la expedición por los caminos más seguros.

Mister Noel proponíase, según parece, no sólo rectificar la frontera del Assam, sino estudiar las costumbres de las tribus, casi salvajes, que viven en las inmediaciones de ella.

Una de dichas tribus, la de los abores, se vanagloria de que jamás ha cruzado por su territorio ningún europeo.

Y cuando supo que se acercaba la expedición, envió á ésta un emisario.

Dicho individuo avisó con el guía y le dijo que si la expedición penetraba en el territorio de los abores sería atacada irremisiblemente.

El guía conferenció con Mr. Noel, y éste obstinóse en no desviarse de su itinerario.

Y la caravana penetró en la comarca de los abores.

Estos parecieron resignarse con aquella violación de su territorio.

Sin embargo, su aparente mansedumbre encerraba una horrible perfidia.

Por la noche acampó la expedición en un angosto valle.

Arnadadas las tiendas, todos, indígenas é ingleses, se entregaron al reposo.

No había transcurrido tres horas, cuando el guía, que no había podido conciliar el sueño, despertó á Mr. Noel y al médico.

Había oído ruidos sospechosos en las inmediaciones del campamento.

Los dos ingleses empuñaron sus rifles; pero antes de que salieran de la tienda el campamento fué invadido por centenares de salvajes montañeses.

La matanza fué horrible.

Todo los indígenas, menos el que ha llevado la noticia del suceso, perecieron.

Los dos ingleses y el guía defendiéronse bravamente, pero abrumados por la superioridad numérica fueron también asesinados.

Los abores apoderáronse de todos los objetos que encontraron en el campamento, y luego enterraron á las 52 víctimas.

VÍCTOR HUGO

209

208 LOS TRABAJADORES DEL MAR

confuso. Nada se ve. La extensión permanece impenetrable.

Sin embargo, el ruido crece, aumenta, sube.

El diálogo se acentúa.

Hay alguien detrás del horizonte. Alguien terrible. El viento, es decir, aquel populacho de tinieblas á quienes nosotros los Soplos. La inmensa canalla de la sombra. La india les llamaba los Marouts la Judea los Querubines, la Grecia los Aquilones. Son las invisibles aves de rapina del infinito. Son los bóreas que llegan.

LIBRO TERCERO

LA LUCHA

I

Un extremo toca otro y una contrariedad anuncia otra.

Nada hay tan amenazador como el equinoccio cuando se retrasa. En el mar hay un fenómeno terrible que se podría llamar la llegada de vientos del golfo.

En todas las estaciones, y especialmente en la época de las sicigias, cuando menos se debe esperar, apodérase súbitamente del mar una rara tranquilidad. Aquel prodigioso movimiento perpetuo

¿De dónde vienen? De lo incommensurable. Sus envagaduras necesitan el diámetro del abismo. Sus desmedidas alas necesitan el espacio indefinido de las soledades. El Atlántico, el Pacífico, esas inmensidades azules, es lo que les conviene. Ellos las hacen sombrías. En ellas vuelan á bandadas. El comandante Page vió una vez en alta mar siete trombas á la vez. Allí son terribles. Premeditan los desas-

Los vientos del golfo.

II

Información de Marina

Salieron:
De Cartagena el «Pelayo», llevando á bordo al comandante general del apostadero y á la Junta Inspectora para hacer pruebas finales, y lo que han hecho con excelentes resultados.
De Villagarcía el «Marqués de Molins».
Del Ferrol la «Neutilus».
Fundó:
En la Carraca el crucero «Cataluña».

El cartel de la envidia

—Déjese vuesa merced de envidias, y tenga present; que con la envidia no se va á ninguna parte; y ahora que la palabra envidia ha brotado de mis labios, voy á contarle á vuesa merced una cosa que sucedió ya hace muchos años á tres enamorados por razón de la envidia.

Pues verá vuesa merced: corrían unos tiempos en la que doctrina de nuestra Santa Madre Iglesia no sólo no era observada, sino que la juventud, pendenciera de suyo y amiga de amorios, asaltaba claustros y robaba doncellas.

Ni la continua vigilancia de los corregidores, seguidos de su ronda de alguacillos, valientes de boca y tardos en desvanecer la espada, ni el temor á la Santa Inquisición, logralan poner freno á los escándalos y pendencias, en las que generalmente siempre quedaba alguno caído en la calle para no levantarse jamás.

Si vuesa merced, que no ha conocido aquellos tiempos por razón de su edad, leyera el menos las tradiciones y leyendas que de ellos conservamos, seguramente se escandalizaría como todos los que viven en el temor de Dios han hecho y hacen, cuando recuerdan hazñas tan singulares ó leen los hechos que se cometían.

Pues verá vuesa merced: tres calaveras, tres jóvenes que jamás daban con su cuerpo en la cama sin haber andado antes á cuchilladas, amaban á tres mujeres de las que decía el vulgo que sólo eran comparables sus bellezas á sus muchos pecados.

Rubias las tres, cuajadas de gracias y encantos, encerraban en un zapato de seda un pie tan chiquitito, que causaba la envidia de las mujeres; cubrían de riquísimas telas un cuerpo maravillosamente delineado, y bajo una nariz digna del pincel de un artista se destacaban los labios rojos como cerezas y tras ellos los dientes blancos y menuditos.

No sé si la casualidad ó el demonio, amigo de enredos é inspirador de malos sentimientos, hizo que las tres mujeres viniesen á vivir en la misma calle, ocupando cada una la casa contigua á la otra; y era de ver, cuando las tres se asomaban á sus respectivos balcones, las frases que doctores y bachilleres, grandes y chicos les dirigían ávidos de ser dueños de tan peregrinas bellezas.

Repto á vuesa merced que aquellos tiempos eran unos tiempos muy malos, porque la mayoría de los amores se alcanzaban á cinta razos, y ya podía hacer una raya en la pared la jovencueta que no tuviese su historia amorosa manchada con la sangre de un galanteador poco diestro ó poco afortunado.

Pudieron conseguir el corazón de las tres mujeres los tres calaveras que le he dicho, y desde entonces fueron la envidia de sus compañeros y el anhelo de las demás mujeres.

Arrogantes, satisfechos por su triunfo, paseaban como general victorioso la calle, en espera de que se abriese el balcón y se amasase ella para empezar una plática de amores que terminaba con la luz del nuevo día.

Sin embargo, entre los tres amantes no existía mucha cordialidad, y el demonio, que, como ya le he dicho, es enredador é inspira-

dor de malos sentimientos, se encargó de echar leña al fuego.

Sostenía el primero que su amada era, de las tres, la más guapa, parecer con el que no estaba conforme el segundo ni el tercero, que á su vez defendían á capa y espada que las suyas eran las más hermosas.

Más de una vez agrióse de tal modo la cuestión, que lo aceros brillaron, sintiéronse voces, llegó la ronda y terminó el asunto con unos cuantos palos y diez ó doce golillas medio muertos á cintarazos; porque era de ver cómo los pendencieros, al llegar la justicia, olvidaban su querrela y juntos la emprendían con la autoridad.

Corrió de boca en boca el motivo por el cual todas las noches moviase pendencia en la calle donde vivían las tres bellezas de mi cuento, y el vulgo caprichoso dictó sentencia, sucediéndole lo mismo que á los amantes.

Unos sostenían que la primera era la más guapa, otros que la segunda, una buena parte defendía á la última, y tal *maremagnum sermó*, que se hizo la cuestión del día y no pocos fueron á pirar á los calabozos del Santo Oficio.

En tanto, el amante primero, envidioso de la hermosura de las otras, ideó una cosa que, por lo originalísima y atrevida, fué del agrado de todos.

En un pedazo de lienzo grande hizo escribir estas palabras:

Aquí vive la mujer más guapa de España,

lienzo que clavó en la puerta de su amada.

Al ver aquel cartel, especie de reto, el segundo, furioso de envidia, compró otro pedazo de lienzo, y escribiendo en él:

Aquí vive la mujer más guapa del mundo,

lo colocó también en la puerta de la casa habitada por la mujer á quien amaba.

El asombro del tercero no tuvo límites.

¿Qué haría él para ponderar la belleza de su novia?

Decir la mujer más guapa del g'obo era lo mismo que decir del mundo, y, sin embargo, él quería poner un letrero en el que resultase la hermosura de su amada por encima de las demás.

La envidia agolpaba ideas á su cerebro; se encerró en su casa, pensó mil cosas, y, por fin, alegre y decidido, se lanzó á la calle.

A la mañana siguiente los transeúntes leían en la tercera puerta este letrero:

Aquí vive la mujer más guapa de esta calle.

Como es natural, el asunto terminó con las espadas, y dos de ellos cayeron al suelo para no levantarse jamás.

Conque déjese vuesa merced de envidias, que con envidias no se va á ninguna parte.

Antonio Paso.

Información de Guerra

Destino.

Ha sido destinado, en comisión, á la auditoría del Gobierno militar de Ceuta, el teniente auditor de segunda D. Cándido Lería y Lanzano.

Ascensos.

Ascienden á capitanes los primeros tenientes de la Escala de reserva de Artillería señores Llitras Bernard y Morales Haneya.

Retiros.

Mañana publicará el *Diario Oficial* una propuesta de retiros de jefes y oficiales de Infantería.

Real licencia.

Se le ha concedido para contraer matrimonio al veterinario segundo D. Ernesto García.

Restablecido.

Vuelve á activo, por hallarse restablecido,

el médico mayor, en situación de reemplazo por enfermo, D. Manuel Rivadull.

Visitas al ministro.

Hoy han visitado al general Luque Su Alteza Real el infante D. Carlos y los generales Sierra y Chacón.

Cuestión económica.

El ministro de la Guerra se ocupó ayer en el Consejo de la cuestión económica; pero dada la diversidad de los asuntos planteados, no es fácil deducir las resoluciones que habrán de acordarse.

Los sucesos de Canillas de Aceituno.

Las noticias oficiales que se tienen de los sucesos de Canillas de Aceituno son que el agente ejecutivo de apremios del Ayuntamiento, huyendo del pueblo, que amotinado quería lincharlo, se refugió en la Casa cuartel de la Guardia civil.

El cabo comandante del puesto, Francisco Puerta, con dos guardias, única fuerza que allí había, trató de calmar los ánimos; pero las turbas quisieron asaltar la Casa cuartel, haciendo bastantes disparos contra la fuerza, hiriendo gravemente al cabo.

Los guardias repelieron la agresión, resultando de ello dos muertos y seis heridos, uno de los cuales ha fallecido.

LA AVIACION

El «raid» París-Madrid.

Ya se ha ultimado el programa definitivo de la carrera de aeroplanos de París á Madrid.

La salida será de la capital de Francia y la primera etapa en Angulema, población que ha destinado 50.000 francos para premios.

La segunda etapa se hará en Biarritz, donde habrá un control que evitara la llegada apelotonada de aviadores á San Sebastián.

Los aviadores permanecerán en esta población tres fechas, haciendo pruebas con premios ofrecidos por el Ayuntamiento y otras entidades.

La ruta de San Sebastián á Burgos es la peor.

Notas del Foro

Atropello.

Lorenzo Alonso conducía el día de autos un carro cargado con botellas de cerveza; la mula del carro se espantó y emprendió veloz carrera, atropellando á un señor que en aquel momento atravesaba la calle, causándole varias lesiones.

El fiscal, Sr. Pérez Martín, acusó en la tarde de hoy ante la Sección primera al conductor Lorenzo, por los hechos referidos, como autor de un delito de lesiones graves, pidiendo por este delito la condena del acusado.

La defensa, á cargo del distinguido letrado Sr. Alvarez Arranz (D. José), en elocuente informe solicitó la absolución de su patrocinado.

Bromas de Carnaval.

Uno de los días del Carnaval de 1908 un golfo, abriendo la portezuela de un coche que iba por la Castellana, se apoderó de un bolsillo de mano, en el cual había dinero y un reloj de oro con brillantes, y cuyo bolsillo llevaba una señora que ocupaba el coche.

El fiscal, Sr. Martínez Campos, acusaba provisionalmente al golfo como autor de un delito de hurto con la agravante de vagancia; pero en el acto de la vista celebrada en la tarde de hoy, después de la prueba practica la, modificó sus conclusiones, acusando al procesado, de acuerdo con las pretensiones de

su defensor, que lo fué el hábil letrado Sr. Perosterena (D. Fermín) como autor de un hurto con la atenuante de ser el culpable menor de diez y ocho años.

L. Alvarez.

Del método en educación física

Ayer, en el Centro del Ejército y de la Armada, dió su primera conferencia el doctor Philippe Tissié, de Pau (Francia), ilustre publicista y presidente fundador de la «Ligue Française de l'Education Physique».

Los puntos desarrollados en ella fueron los siguientes: «La gimnasia de desarrollo armónico por el movimiento disciplinado. (Anatomía, Fisiología, Higiene y Pedagogía.)»

En nombre del ministro de Instrucción pública presidió el acto el subsecretario Sr. Zorita, quien en breves y elegantes frases hizo la presentación del conferenciante y le dió la bienvenida.

El doctor Tissié, después de agradecer con frases de elogio para España la invitación del Sr. Zorita, comenzó su disertación, extendiéndose en consideraciones sobre la anatomía y fisiología humanas, y la importancia que tiene la gimnasia bien dirigida en el desarrollo del esqueleto, en la formación de las cavidades torácica y pelviana y en el funcionamiento perfecto de las funciones respiratoria y circulatoria, todo ilustrado con más de cien magníficas proyecciones y una veintena de magistrales esquemas.

El numeroso é ilustrado público que lo escuchó siguió con creciente interés la exposición y juicio crítico de la gimnasia racional, durante dos horas y media que invirtió en ella.

Entre las personas que honraron el acto se hallaban el presidente del Centro del Ejército y la Armada general, D. Angel Fernández Caro; el director general de Instrucción pública, Sr. Altamira; los Sres. Pulido, Tolosa Latour, Forn, Masip, muchos jefes y oficiales del Ejército y buen número de profesores de Gimnasia, á cuya generosa iniciativa se debe la primacía de las conferencias internacionales en España.

Hoy, á las seis de la tarde, M. Tissié dará en el mismo local su segunda conferencia, desarrollando los siguientes puntos: «La gimnasia de aplicación por el movimiento libre. Los juegos y «sports». (Psicología, Sociología.) La obra de la Liga francesa de Educación física desde 1888 á 1911.»

Oposiciones á la Tabacalera

Según se nos comunica autoritadamente, para conocimiento de aquellas personas á quienes les pueda interesar, nada ha resuelto la Compañía, ni por ahora piensa resolver, acerca de la celebración de nuevas oposiciones para el ingreso en el Cuerpo de empleados de la misma.

Entierro del conde de Tejada Valdosera

Esta tarde, á las cuatro, se ha verificado el entierro del distinguido hombre público, y á pesar del mal estado del tiempo, ha constituido una verdadera manifestación de duelo.

Por disposición del finado el entierro debía celebrarse con gran modestia, pero sin embargo, se le han rendido los honores debidos á su alta jerarquía.

La familia Real ha enviado representación.

El Gobierno en pleno ha acudido al fúnebre acto, en el que se veían numerosas representaciones del Congreso y del Senado y del gran mundo.

Todas las carrozas de gala del Senado con 24 porteros y ujieres con hachas encendidas, han formado parte del cortejo.

Una sección de la Guardia civil montada rompía la marcha, y á la hora de celebrarse la conducción han doblado las campanas de todas las parroquias de Madrid.

Descanse en paz el respetable hombre público, y reciba la familia doliente el homenaje de nuestro sentimiento.

El ahorro

El ahorro es la base de la prosperidad y de la fortuna; pero no es fácil acostumbrarse á ahorrar cuando se tiene por costumbre de gastar todo lo que se gana. Para ahorrar hace falta una voluntad enérgica y una decisión inquebrantable.

Esta voluntad y esta decisión caben sólo en el que reflexiona sobre su porvenir y sus intereses, y trata de aprovechar el tiempo de una manera eficaz y ventajosa. El que procede sin discernimiento, el que prefiere satisfacciones efímeras y superfluas á beneficios sólidos y positivos, gasta ó malgasta el tiempo y el dinero, sin comprender el perjuicio grande que á sí mismo se origina.

El dinero hace al hombre libre, le ofrece una vida regalada, le rodea de comodidades y le presenta más digno á los ojos de los demás. Le presenta, sí, más digno, porque como nada necesita de nadie, no tiene que sufrir desaires y humillaciones.

La mayor conquista del hombre es ser libre é independiente, y poder atender á sus necesidades con sus propios recursos.

Así halla despejado el camino para marchar adelante, para realizar otras aspiraciones, para elevarse á las alturas.

El que pisa en terreno firme, el que quiere subir en un salto corre el peligro inminente de caer. El que no tiene aspiraciones y porque se va pobre cree imposible mejorar de fortuna, es un desgraciado que merece compasión.

Infinitos casos pueden citarse de hombres que con su labrerosidad y su inteligencia se han creado una posición cómoda y desahogada.

No puede asegurarse que todo el que se proponga ha de llegar adonde otros llegaron, pero sí se ha de creer que el que no pone los medios para conseguirlo, se declara un ser inepto, falto de amor al trabajo, al orden, á la economía y al ahorro.

No es privilegio de los adinerados el hallar empresas serias que les guarden el dinero y les paguen intereses, pues se expiden libretas de ahorro desde una peseta.

Es posible que para algunos aun el desprenderse de tan corta cantidad sea un sacrificio; pero ¿á qué aspira el hombre que no está dispuesto á hacer ningún sacrificio para mejorar su suerte?

se apacigua. Se aletarga; languidece; parece que va á descansar; podriase creer que está rendida.

Todas las enseñas marítimas, desde el catavento del laud pescador hasta el gallardete del buque de guerra, cuelga á lo largo de los palos. Los pabellones almirantes, reales é imperiales, duermen. De pronto empiezan á moverse discretamente; si entonces hay nubes, aquel es el momento de espíar la formación de los aires; si el sol se pone, es el de examinar la rubicundez de la tarde, si es de noche y hay luna, la de estudiar los halos.

En aquel instante el capitán ó el jefe de la escuadra, que tiene la suerte de poseer uno de aquellos cristales de tempestad, cuyo inventor es desconocido, observa en el microscopio aquel cristal y toma sus precauciones contra el viento Sud si la mixtura tiene el aspecto de azúcar quemado, y contra el viento Norte si la mixtura se descompone en cristalizaciones parecidas á barrilla ó á palos de abeto. En aquel instante, después, de haber consultado á algún gnomo misterioso, grabado por los

romanos ó por los demonios sobre una de aquellas enigmáticas piedras derechas que en Bretaña se llaman «Menhir» y en Irlanda «Crua», el pobre pescador irlandés bretón retira del mar su barca. Sin embargo, el cielo y el Océano continúan serenos. La mañana empieza espléndida y la aurora se sonríe, lo que llenaba de horror religioso á los antiguos adivinos, á quienes espantaba al parecer la hipocresía del sol. «¿Solem quis dicere falsum audeat?» La sombría visión del posible latente está interceptada al hombre por la opacidad fatal de las cosas. El más temible y el más p'fido de los aspectos es la máscara del abismo.

Como se dice: la anguila bajo la roca, debía decirse: la tempestad bajo la calma. Así se pasan algunas veces algunas horas, algunos días.

Los pilotos asestan sus anteojos en todas direcciones. El semblante de los marinos consumados tiene un gesto de severidad que se parece á la cólera discreta del que se apresta al combate.

Se oye de repente un gran murmullo

tres. Se ocupan en la hinchazón efímera y en la hinchazón eterna de las olas.

Lo que pueden, se ignora, lo que quieren se desconoce. Son las esfinges del abismo, y Gama es su Edip.

En aquella obscuridad de la extensión que siempre se agita, aparecen con semblante nebuloso.

El que percibe sus lineamentos lívidos en la dispersión que es el horizonte del mar, se siente en presencia de la fuerza irreducible.

Diríase que la inteligencia humana les inquieta, y se arman contra ella. La inteligencia es invencible, pero el elemento es inexpugnable.

El soplo se hace maza, y luego se hace otra vez soplo.

Los vientos combaten devastando y se defienden desvaneciéndose. El que tropieza con ellos tiene que reducirse á simples tanteos.

Su asalto diverso y lleno de repercusiones desconcierta. Tiene tanta huida como ataque.

Son los impalpables tenaces. ¿Cómo

TELEGRAMAS DE LA COSTA

Noticias de Melilla.

Melilla, 10. El batallón de Cazadores de Melilla, que pernoctó en Nador, salió a efectuar un paseo militar por el territorio de Beni Bu-Ifrur.

Las tropas comieron el primer rancho en el zoco El Jamis, y entraron en Zeluán a las doce de la mañana.

El regreso a Nador se emprendió a las dos y media de la tarde por la llanura de Bu-Erg. A las cinco y media llegaba el batallón al campamento.

Durante la última etapa cayó un fortísimo aguacero.

El recorrido ha sido de 45 kilómetros. El capitán general está dispuesto a que estos paseos, suspendidos hace tres meses, a consecuencia de los temporales, se repitan con toda la frecuencia que permita el estado del tiempo.

Los sucesos de Fez no han tenido, hasta ahora eco en el Rif. Corre, sin embargo, el rumor de que algunos kabilones han marchado a Tazza para unirse a las fuerzas rebeldes.

La «Nautilus».

Ferrol, 10. A las diez de la mañana ha salido la corbeta «Nautilus», remolcada por el «Antelo». Al salir se enredó y rompió el cabo de tracción, teniendo que trabajar los buzos durante siete horas para desenredar el cabo.

A las seis de la tarde estaba la «Nautilus» fuera del puerto.

El viaje de instrucción ha sufrido alteración en el itinerario, pues el buque irá a Canarias y desde allí visitará varios puertos del Brasil, regresando a Ferrol en el mes de Septiembre próximo.

De las Baleares.

Palma de Mallorca, 10.

El Ayuntamiento ha acordado elevar al Gobierno una exposición pidiendo la instalación en ésta de una Fábrica de Tabacos y convocar una asamblea de todos los Ayuntamientos de la isla para solicitar que se autorice el libre cultivo del tabaco en este Archipiélago.

Se ha discutido también en el Ayuntamiento detenidamente la entrada en la población de vehículos durante los días de Semana Santa.

Defendían la libre circulación de carruajes los republicanos y la combatían los conservadores, y se acordó por mayoría prohibirla desde las diez de la mañana del jueves hasta pasado el viernes.

Los excursionistas escolares de la Universidad de Barcelona han salido esta mañana para Manacor, en donde visitaron las cuevas llamadas de Hans Draach. Mañana, a bordo de un buque, harán una expedición a Torrent Pareys. En breve obsequiará el Círculo Mallorquín con un banquete al compositor don Miguel Marqués.

El «Alfonso XIII».

Cádiz, 10.

Nuevos cablegramas de Veracruz dicen que ha entrado en el puerto el vapor «Alfonso XIII» sin averías y que el día 16 emprenderá su regreso reglamentario a Santander y Coruña.

Vapores trasatlánticos.

Cádiz, 10.

Comunica el capitán del «Patriote de Sastréguet» que el domingo último, ó medio día, se hallaba sin novedad a 180 millas del Cabo de San Roque, y el capitán del «Antonio López» dice que el mismo día se hallaba también sin novedad a 260 millas de Nueva York.

Huelga de pesqueros.

Huelva, 10.

Ha llegado una numerosa Comisión de fabricantes de conservas y representantes de la Cámara de Comercio de Ayamonte.

Su viaje tiene por objeto comunicar al gobernador civil el estado de la huelga que sostienen los pescadores y los operarios de ambos sexos de aquella fábrica de conservas.

He tenido ocasión de hablar con los comisionados.

Dijéronme que la huelga obedecía a la intransigencia de los operarios, que exigen un jornal elevadísimo, impidiendo fabricar conservas en iguales condiciones que otras fábricas nacionales y extranjeras.

Los patronos se muestran dispuestos a aceptar igual tarifa que las otras fábricas, al objeto de llevar a los mercados extranjeros sus productos en igualdad de precios.

A las cinco de la tarde han visitado los comisionados de Ayamonte al gobernador.

Cadáver de un marino.

Cádiz, 10.

En aguas de Bonanza ha aparecido el cadáver del marino inglés John Williamson, que desapareció el 29 de Marzo último.

El día político

El viaje del Rey.

Se recibió ayer la noticia de haber llegado S. M. a Moratalla sin novedad. El Monarca regresará mañana por la noche probablemente.

El gobernador del Banco.

Ayer tomó posesión de su nuevo cargo.

go le gobernador del Banco de España el Sr. Cobián.

Le dió posesión el ministro de Hacienda, Sr. Rodríguez, a quien tributaron los empleados cariñosa despedida.

El Sr. Cobián presidió el Consejo y tuvo frases de elogio para el gobernador saliente y de simpatías para los consejeros y el personal de la casa.

Le contestó el Sr. Suárez, haciendo alabanzas de los conocimientos financieros del nuevo gobernador.

Muerte de un torero

En la plaza de toros de Valencia (Venezuela) ha muerto un viejo torero, Saturnino Aranséiz, a quien la desgracia persiguió cruelmente.

No fué en una corrida, y luchando frente a frente con la fiera, donde halló la muerte el infortunado, sino presenciando el desencajamiento de unos toros que había de lidiar.

Uno de ellos se arrancó de improviso sobre Aranséiz, produciéndole tan horrible herida que le cortó la femoral, muriendo a los pocos momentos.

Aranséiz era riojano, y como novillero no tuvo fortuna, haciendo un buen papel como banderillero en las cuadrillas del Gallo, Carra-Ancha y Fuentes.

El infeliz torero deja a su viuda en situación muy precaria.

Consejo de ministros

Ayer, a última hora de la tarde, se reunió el Consejo de ministros.

He aquí la Nota facilitada a la salida de la reunión:

Acordó el Consejo los indultos que el Viernes Santo concederá S. M. el Rey en la Adoración de la Cruz.

Se ha dispuesto que el crucero «Cataluña» vaya a Bizerta (Túnez) para tributar honores al presidente de la República francesa, monsieur Fallières, que irá allí en unión de algunos ministros.

Se acordó que el ministro de Estado asista a la inauguración del Congreso de Derecho internacional, que se celebrará en la Academia de Jurisprudencia, en representación del Gobierno.

En el banquete de despedida que se dará a los congresistas el jefe del Gobierno pronunciará un discurso saludándolos.

En este Congreso no hay sesión de clausura.

Los ministros de Hacienda y de Guerra hicieron una exposición del estado de los asuntos en sus respectivos departamentos.

El Sr. Rodríguez pidió a sus compañeros de Gobierno que le remitan inmediatamente los presupuestos, a reserva de las rectificaciones que deban hacerse más tarde; pero consignando ahora los extremos de mayor relieve para evitar que el proyecto sea una repetición de las cifras actuales.

El ministro de Hacienda pidió las notas con apresuramiento, por si estima el jefe del Gobierno que dentro de algunos días deben reanudarse las sesiones de las Cortes.

Otra recomendación hizo el ministro de Hacienda: la de que, en la aplicación del presupuesto vigente, se procure ajustar los gastos en cada mes a la dozava parte del crédito presupuestado, porque los excesos de las consignaciones mensuales son los que originan los créditos extraordinarios, y si éstos fueran en el ramo de Guerra, podría crearse—aunque erróneamente—que el Gobierno se dispone a costosas empresas militares, en las que no se ha pensado.

Habló de las vacaciones parlamentarias. Dijo el Sr. Canalejas que, como hay varios ministros nuevos que necesitan enterarse de los asuntos de sus respectivos departamentos para dar un avance del presupuesto de gastos, no ha podido determinarse el plazo del interregno; pero, como es muy conocida su manera de pensar en la materia, sólo afirma que la vacación será lo más corta que él pueda.

Mañana por la tarde se celebrará otro Consejo de ministros, y a éste se tratará probablemente del proyecto de Asociaciones. Este proyecto no se dará por ultimado hasta que, en la semana próxima, regrese de Córdoba el ministro de Gracia y Justicia.

LAS VICTIMAS DEL «AZOR».

Dicen de San Fernando que ayer tarde se celebró el entierro de los cadáveres de Agustín Paredes y Felipe Vela, fogoneros que fueron del «Azor» hasta que se perdió el torpedero al encontrarse con el «Orión».

Los féretros han sido colocados sobre arcones de artillería, encargándose de conducirlos varios marineros de la Armada.

Seguían los que fueron también tripulantes del «Azor» y lograron sobrevivir a la pérdida de dicho barco.

El cortejo ha salido del Depósito de cadáveres del Hospital de San Carlos.

Iban los dos féretros cubiertos por sendas banderas españolas.

De la comitiva formaba también parte muchos tripulantes de diversos buques de guerra.

Han presidido el duelo el capitán de navío, director de la Escuela de Aplicación, D. Diego Carlier, profesores de la misma, otros oficiales de Marina, y los parientes de los finados.

En el cortejo fúnebre ha formado la banda de música de Infantería de Marina.

Ha atravesado la comitiva las principales calles de San Fernando.

En todas partes, hasta el cementerio, ha presenciado la conlucción un gentío inmenso.

Mientras se celebraba el entierro de dos de las víctimas de la pérdida del torpedero «Azor», ha fallecido en el Hospital de San Carlos la tercera víctima: el fogonero Juan Sánchez Morales.

La triste nueva ha producido en San Fernando dolorosa impresión.

Sánchez Morales deja mujer y tres hijos en la miseria.

Espérase que serán convenientemente socorridas las desgraciadas familias de las tres víctimas del naufragio.

Al efecto, ya se habla de abrir una suscripción.

Teatro de la Princesa

El Sábado de Gloria, en función extraordinaria y fuera de abono, se verificará el beneficio de Fernando Díaz de Mendoza, con la primera representación de la obra en cinco actos y en verso, original de Edmond Rostand, traducida por los señores Martí, Tintero y Vía, titulada «Cyrano de Bergerac».

Esta célebre obra, cuyo estreno por la compañía María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza constituyó uno de los sucesos teatrales de éxito más resonante y de la que el público de Madrid conserva el más interesante recuerdo, será representada con todo el decorado, trajes, muebles, armas y atrezzo construido de nuevo para esta reaparición, y la «mise en scène» de ahora no tendrá nada que envidiar a aquella con que se estrenó en Madrid la traducción de «Cyrano de Bergerac».

El conde Camondo

En París ha fallecido el conde Camondo, persona muy conocida y relacionada en el mundo financiero de París y Madrid.

Tenía gran competencia y reputación en su calidad de hombre de negocios, a los que vivió consagrado desde la juventud.

Entre las Sociedades varias a que pertenecía, estaba interesado en el Banco Hipotecario de España y en los ferrocarriles Andaluces.

Sangriento motín

Sin grandes detalles se ha tenido noticia de que en el pueblo de Canillas del Aceituno (Málaga) ha estallado un violento alboroto a causa de los Consumos, y que hay que lamentar sensibles desgracias.

Dícese que el origen del motín fué que varios agentes ejecutivos del Ayuntamiento embargaron siete cerdos a un vecino, quien reclamó al alcalde.

La autoridad trató de detenerlo, y gran parte del vecindario organizó una manifestación de protesta.

Presentóse la Guardia civil, intentando disolver los grupos; pero entre civiles y paisanos se entabló una lucha encarnizada, sonando varios disparos y resultando muertos dos vecinos y heridos gravemente cinco.

La nota oficiosa del gobernador de Málaga dice así:

«Herido el cabo-comandante del puesto de Canillas por personas del partido republicano. Salgo con las fuerzas disponibles para capturar a los autores e instruir diligencias.»

También recibió la primera autoridad de la provincia un oficio del alcalde de Vélez-Málaga, en que se le dice:

«El alcalde de Canillas me ha comunicado que a la una de la tarde revolucionarios republicanos se han levantado en armas y han pretendido asaltar el cuartel de la Guardia civil. Oyense disparos; llegan noticias de que hay muertos y heridos, y urge la concentración de fuerzas.»

El propio alcalde de Vélez terminaba comunicando al gobernador que había marchado a Canillas de Aceituno el capitán de la Guardia civil.

En conferencia telefónica celebrada a última hora con el gobernador anuncia la citada autoridad que han llegado a Vélez dos detenidos y un herido, y que el Juzgado instruya sumario.

Según han manifestado los que condujeron al herido, los embargos por débitos de Consumos se verificaron el día anterior al de los sucesos, y a la mañana siguiente gran número de vecinos, en actitud belicosa, presentóronse al alcalde y le exigieron la devolución de los efectos embargados.

El alcalde se negó a acceder, y entonces los amotinados se los sustrajeron violentamente. En vista de tal proceder, el alcalde requirió el auxilio de la Guardia civil. Esta hizo las intimaciones de rigor, y para contener a los revoltosos vióse precisada a repeler la agresión. Resultó herido el comandante del puesto de Canillas.

Otros informes presentan a dicho pueblo levantado en armas para implantar la Repu-

blica. Sin duda, como casi todos los amotinados eran republicanos, se ha atribuido ese carácter a la protesta.

Para subsanar estas deficiencias, el gobernador ha ordenado al alcalde de Vélez-Málaga que envíe propios a Canillas.

La Necrópolis

En los salones de la Alcaldía-presidencia se han expuesto recientemente las acarelas que representan el conjunto y diversos detalles de las obras de la Necrópolis, destacándose entre ellas las referencias al panteón de hombres célebres, que tanto por sus dimensiones como por lo artístico de sus líneas, ha de resultar un soberbio monumento.

Construyese la Necrópolis, como ya es sabido, en la parte Este de Madrid, sobre la carretera de Vicálvaro, y ocupará una extensión de más de un millón de metros cuadrados, de los cuales, ochocientos mil quedarán cercados por grandes muros, verjas y pórticos de piedra. El resto del terreno formará una alameda exterior ó zona de defensa.

En el centro de los terrenos en que se está construyendo la Necrópolis hay un cerro ó prominencia que viene a dar a toda la extensión de ellos una forma cónica. Aprovechando esta conformación del terreno se ha modificado la superficie, escalonándola en cinco grandes mesetas, con desnivel de cinco metros entre unas y otras y parapetadas por galerías de nichos de sólida construcción. Sobre estas galerías, y siguiendo la alineación de arco de círculo por ellas indicada, se construirán los panteones particulares.

En el centro de la Necrópolis, y descolgando sobre todos los demás panteones particulares por sus dimensiones y situación privilegiada, es donde ha de construirse el panteón de hombres célebres, recientemente proyectado por iniciativa del actual alcalde, señores Francos Rodríguez. Es de planta circular, de 32 metros de diámetro en la base y otros 38 metros de altura. Por él se harán 250 enterramientos y habrá una galería de mausoleos, en un arco central de nichos y columbarios para cenizas. Variedad de rampas de suave pendiente darán acceso a las mesetas y al panteón de hombres célebres, pudiendo subir hasta éste los carruajes con toda facilidad.

Para llegar hasta la Necrópolis podrán utilizarse dos caminos: uno que partiendo de la Ronda del Retiro irá en línea recta por la calle de O'Donnell, y otro, el actual de la calle de Alcalá y carretera de Vicálvaro. Este último no será utilizado por los cortejos fúnebres, que habrán de ir precisamente por la calle de O'Donnell, pudiendo reglamentarse las condiciones para verificarlas en horas determinadas y utilizándose también tranvías especiales. Los caminos salvarán las grandes desniveles de los barrancos de la Elipa y Abroñigal por hermosos viaductos.

El trazado general de la Necrópolis es el de una cruz griega inscrita en grandes círculos é incluidos éstos en un gran «elosange» cercado por los muros y las verjas. Las obras costarán, en su totalidad, ocho millones de pesetas; para su ejecución se fijó un plazo de seis años. Se hallan ya casi terminados los desmontes, que representan un movimiento de tierras de dos millones de metros cúbicos; la red de alcantarillado, que tiene un desarrollo de cinco kilómetros; gran parte de los muros de cerramiento, que alcanzarán una longitud de tres kilómetros y medio, y casi todas las grandes galerías de nichos.

La Necrópolis fué proyectada hace veinte cinco años por los ilustres arquitectos señores Arbós y Urioste, siendo aprobados sus trabajos en concilio público. Buscando años después mejoras en sus condiciones económicas, principalmente, introdujeron reformas en el proyecto los Sres. Domínguez Ayerdil y García Nava, aceptado este último en parte el trazado primitivo de cruz griega, tan adecuado a la forma y superficie del terreno y a la división en mesetas, sin grandes movimientos de tierra; pero como se aumentaba considerablemente la superficie, hubo de ampliar el trazado, duplicándolo, es decir, formando dos centros: el primitivo y el secundario, que está inmediato al cementerio actual de Nuestra Señora de la Almudena.

Para la realización económica del proyecto llevó a efecto el Sr. Sánchez de Toca una operación de crédito con el Banco de España por valor de diez millones de pesetas.

Las obras se hallan actualmente en un período de gran actividad y en estado de notable adelanto de los trabajos, lo que permite esperar que dentro de un espacio de tiempo relativamente breve tendrá Madrid una gran Necrópolis y definitivamente resuelto el problema de los enterramientos.

Los colonos españoles en Argelia

Cerca de la capital de esta colonia francesa, en las proximidades del puente de Hamiz, vivían los esposos Cardona, españoles, dueños de una granja y algunos campos.

Hece algún tiempo que estaban en continua alarma porque habían visto rondar por sus tierras dos árabes de aspecto sospechoso. Hece dos días el matrimonio y sus cinco hijos se acostaron a la hora de costumbre.

La familia sólo tenía un dormitorio común,

consistente en una habitación grande y alta de techo, situada en la planta baja.

A eso de las doce, la esposa de Cardona despertóse sobresaltada.

Alguien había tropezado con un cubo que había en un rincón de la estancia.

—¿Quién anda ahí?—preguntó incorporándose.

Como nadie le respondiera, encendió una bujía.

Y vió que había sido forzada la ventana y que había penetrado en el dormitorio un árabe de feroz aspecto.

Este, al intentar apoderarse del fusil del colono, cogido de un grueso clavo, había tropezado con el cubo.

La pobre mujer quiso despertarle a su marido.

Pero antes de que pudiera hacerlo, el árabe, descolgando el fusil, que estaba cargado, disparólo sobre Cardona.

Estó recibió el proyectil en pleno rostro.

Sin embargo, no murió.

Despertado de modo tan brusco, incorporóse y se precipitó sobre su adversario.

Su mujer hizo otro tanto, mientras los cinco niños, despertados por el disparo, lloraban y gritaban.

El árabe cayó en tierra, y los Cardona hubieran logrado prenderle, a no ser por la intervención de un compañero suyo, que penetró por la ventana armado de un puñal.

Este nuevo bandido cogió del pelo a la esposa de Cardona y la arrojó contra la pared.

Luego, lanzándose sobre el colono, empezó a darle puñaladas.

El árabe que había disparado el fusil levantóse, y sacando un cuchillo amenazó a la aterrada española.

Y ante los ojos de ésta y de los cinco niños, Cardona fué asesinado, no obstante su desesperada resistencia.

El infeliz recibió trece puñaladas, además del balazo.

Consumado el crimen, los dos árabes se apoderaron de varias ropas y de algún dinero, y saltando por la abierta ventana, huyeron a través de los campos.

Cuando, atraídos por la detonación y los gritos, acudieron otros colonos, era tarde.

El suceso ha causado gran sensación entre los colonos de las cercanías de Argel.

BOLSA DE MADRID

(COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA)

Table with columns: VALORES PUBLICOS, DÍA, DIAS. Lists various public values and their market prices.

Imprenta y Litografía «El Porvenir.» M. de Velasco y Compañía. Fizarro, 15, Madrid.—Teléfono 3.444

